

Los Debates

ANO XIV

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 2471

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Sábado 13 de Julio de 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3,
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31
Cebrian y Compañía.

El duque de Tetuan

Comenzó el lunes á defender en el Senado su importante enmienda al proyecto de contestación al discurso de la Corona, nuestro ilustre y respetable jefe el señor duque de Tetuán, y en la tarde del martes terminó lo que podríamos llamar el proceso documentado de los desastrosos gobiernos que se han sucedido en el mando desde la muerte del inolvidable Cánovas del Castillo, y de este abominable sistema del turno de los fracasos á que ha sido por todo remedio del más grande de los desastres que registra la historia de nuestra decadencia, la nación española.

El discurso del señor duque de Tetuán merecería ser esculpido en mármoles y bronce, para eterno recuerdo de las desdichas pasadas y como aviso permanente de las que pueden sobrevenir, si por desgracia se insiste en no retirar de las esferas del Gobierno á los hombres que un día pierden las Colonias, otro ponen en peligro la unidad nacional y casi á diario la paz pública.

Se ha dicho que el discurso del ilustre estadista estaba fuera de lugar por tratarse en él de cosas pasadas. No esperábamos oír jamás una fórmula más clara y sintética que esa, del convencionalismo que ha destruido todas las creencias, aniquilado el sistema parlamentario y condenada la opinión á no esperar remedio alguno. ¡Atrasado y anticuado el estudio de las causas que contribuyeron á que España se quedara sin Colonias, cuando todavía manaba sangre las heridas causadas en el corazón de la patria, y cuando, como á manera de sarcasmo cruel, ocupan el Gobierno los Sres. Sagasta y Moret, en cuyas manos se consumió la catástrofe!

Si esos hombres hubieran caído para siempre, si no ocuparan el Gobierno precisamente en días en que de nuevo amenazan peligros exteriores la integridad y seguridad de la Nación, tal vez podría haberse dilatado el estudio de tanta y tanta responsabilidad como anda por ahí impune. Mas, cómo no ha de ser oportuno, y hasta necesario y urgente, decir á la Corona y á la Nación cuanto ha pasado, y advertir lo que puede pasar? ¿Cuándo puede ser extempe-

raneo decir que un mal gobierno, y que un Gobierno formado por hombres que perdieron las Colonias, no es el Gobierno que debe tener España en estos días de tantos peligros por los problemas inmensos que se sintetizan en el nombre de Gibraltar?

El discurso del ilustre duque de Tetuán puede llegar á ser memorable en los fastos de las grandes desdichas que están concluyendo con España, si no es oído y atendido como á su gravedad é importancia corresponde. El discurso del señor duque de Tetuán no es un acto político de más ó de menos importancia; es un suceso trascendental, después del que no tendrá excusa nada de lo que suceda ni podrá nadie eludir su responsabilidad, si desoído, vinieran mañana los sucesos: á confirmar las patrióticas previsiones y los saludables avisos con que el ilustre prócer ha procurado contener la marcha desastrosa de la gobernación de España. A nosotros nos parecía, al leer ese discurso, que leíamos la prolongación de aquellos grandes discursos de Cánovas en los días de la guerra, cuando llamaba á la nación española á la defensa de su integridad y de su honor.

¡Qué contraste debía formar oír al duque de Tetuán cuando, frío, sereno claramente pedía cuentas al Gobierno que sucedió en Septiembre al partido conservador liberal, y fulminaba los rayos de sus patrióticas desconfianzas sobre los hombres que formaron aquel Gobierno, que son los mismos que forman el actual, y oír al Sr. Silvela ofrecer su benevolencia á esos gobiernos y á esos hombres para que no caigan del poder sino cuando convenga al turno de los fracasos!

Hizo bien el ilustre duque de Tetuán al declarar disuelto aquel partido conservador-liberal que formó y dirigió el gran Cánovas y en cuyas manos no peligró ni un solo instante la integridad nacional; porque si de su seno, después de muerto Cánovas, no se han de engendrar otros actos y otra política que la definida ayer por el Sr. Silvela, mejor es que eso no sea jamás considerado como continuación de la anterior, ni por nosotros ni por nadie, sobre que, contec-

to, aquel partido murió el día triste y nefando en que se pudo sentir en el sitio que dejó vacante el Sr. Cánovas el hombre que más le había perseguido, molestado y criticado en los días en que defendía á España de las guerras coloniales, el disidente Silvela.

Por último, ocioso es que digamos, para los que conocen de qué manera tan concienzuda estudia todos los asuntos de Estado el Sr. Duque de Tetuán, que la defensa de cuanto hizo el partido liberal-conservador en aquel interesante período de su mando fué acabada y elocuente. Fué más, porque fué incontestable. Mas donde rayó á grande altura, fué en la demostración verdaderamente magistral de que, de haber continuado la marcha trazada por Cánovas y continuada por el Gabinete que le sucedió, no hubiésemos ido á la catástrofe.

Hace tiempo. Hace muchos años que no se había oído en el Parlamento español nada que se parezca al discurso del duque de Tetuán, que merece ser difundido por toda la nación. Con tal motivo, recordábase el memorable discurso de Pacheco, que duró tres días, sobre la cuestión de Méjico. Este discurso tiene más gravedad que aquél. Es de su corte por lo profundo y grave, pero es el del duque de Tetuán de los que pueden formar época.

Hay que estudiarlo y lo haremos en varios días.

El último repatriado

Querol proyecta un monumento grandioso que, recordando mejores tiempos de esta pobre España, indomable en la lucha y resignada en la adversidad, constituya también ejemplo vivo de nuestra decadencia y nuestra desesperación ante las contrariedades presentes que todo lo enervan y lo ensombrecen todo con sus tintas sanguinarias y la paralización mortal que nos consume...

¿El monumento? Un soldado español que, de regreso de nuestras colonias descubiertas por el inmortal Colón, se arroja sobre el sepulcro de doña Isabel I, mesándose los cabellos desesperadamente, sintiendo muerta el alma y el corazón hinchado por la ira.

Es el último repatriado; el último valiente que abandona aquellas tie-

rras queridas en las que hoy ondea la bandera americana; el último español que ha sentido las amarguras de la derrota sin haber luchado; es un trozo de Patria formando un cuerpo de hombre que se extrémece al pensar que se ha arriado la bandera gualda y roja donde ondeó tanto tiempo con gallardía incuestionable, apoyada por un derecho indiscutible.

Y al ver la figura de piedra, muchas figuras de carne se extremece-rán poderosamente como si experimentasen, ante el supuesto llanto de aquel hombre, los efectos de una descarga eléctrica, y llorarán muchas madres que perdieron sus hijos en la guerra y bendecirán muchos patriotas al noble soldado que, inconmovible siempre, representará nuestra grandeza de ayer, nuestra decadencia de hoy y el heroísmo tradicional frente á las más dolorosas crisis por que ha pasado nuestra pobre Patria.

R. M.

LA FERIA

La Agricultura, que fué la primera de las industrias en el orden de los tiempos, fué también la que, debido á sus necesidades, dio origen á los mercados, primero, y á las ferias, más tarde, por la precisión de la venta, compra ó cambio de sus productos y ganados; y como quiera que la falta de medios de comunicación hacían fueran escasas las relaciones entre los hombres, idearon esta manera de aproximación, señalando días ó épocas determinadas en diferentes localidades, para en ellas reunirse á los efectos de promover medios que facilitando sus comercios, sirvieran al propio tiempo para aumentar el círculo de sus negociaciones mercantiles.

Más tarde, cuando las demás industrias se fueron desarrollando, las ferias les dió cabida, y ya su aspecto fué más extenso y más variable, adquiriendo los caracteres de verdaderos centros de contratación y llegando á obtener muchas de ellas gran influencia comercial, no tan solo en la población en que se celebra, sino á veces en una extensa región y hasta en la nación entera, como aquí en España sucedía con las tan notables de Medina del Campo y otras.

Las ferias no aparecieron solo como hemos indicado, á modo de *forum* comerciales, sino que también se las hizo coincidir con grandes fiestas re-

ligiosas, consagradas en general á los santos patronos de las poblaciones en que se celebraban y con otras de carácter civil. Y esto ha sucedido desde la más remota antigüedad, puesto que todos los pueblos han hecho sus grandes reuniones, ya fueran puramente comerciales, ya vinieran acompañadas de regocijos públicos, en las épocas en que se celebraba alguna grande fiesta á sus ídolos.

Con grandes ceremonias religiosas, acompañadas de ejercicios de fuerza y carrera, tiro de dardos y disco, poesías, músicas, etc., premiados con oro, olivo, laurel y yedra en rigurosos certámenes, celebrábanse en Grecia las célebres *Fanatenas*, y el pueblo romano también hizo suntuosas fiestas religiosas en las *Elensiamas* y *Teoforias*, llegando hasta tener una presidencia religiosa también, aunque secundaria, en sus circos, cuando en ellos tenían lugar las sangrientas luchas de los gladiadores.

Cambiada la faz de Europa, en el siglo XII, la historia nos muestra las justas y torneos, especies de asambleas solemnes entre los señores feudales, para las cuales se construían palenques y se hacían costosísimos preparativos, verificadas con motivos de las fiestas populares, ya para solemnizar alianzas matrimoniales de príncipes ó tratados internacionales, ya también con motivo de recuerdos ó solemnidades religiosas.

Estos festejos varían con el transcurso de los tiempos; los torneos decaen al ser herido el rey Enrique II de Francia á través de su celada, y se sustituyen en los patios y al aire libre en las praderas, por los bufones, titiriteros, músicos, trovadores y danzantes, naciendo aún como recuerdo ó reminiscencias de las antiguas luchas las corridas de toros. De entonces son también las diversiones francesas de los maniqués meretrílicos, el caballo loco, el buey gordo y otras aquí en uso, tales como las corridas de gallos, el árbol de Mayo, las luminarias de San Juan y el humante noche-buena.

Desde el siglo pasado, las ferias decaen rápidamente, pues por una parte pierden mucho de sus principales ventajas á causa de la supresión de los derechos, del establecimiento de las Aduanas y de la existencia de las grandes poblaciones comerciales convertidas en ferias perpétuas, y por otra parte, han perdido toda su importancia, ya por la facilidad de las vías de comunicación, por la prontitud con que la oferta responde á la demanda, debido al telégrafo, ya por el ferro-carril y las facilidades todas de la vida moderna.

Actualmente las ferias se consideran como prueba del estado poco floreciente del país en que se verifican.

Así lo dice Turgot al protestar contra la ilusión de muchos que estiman á un país por la importancia de sus ferias. Para ello se vale de la siguiente metáfora: «Las aguas artificialmente reunidas en pilones y estanques divierten á los viajeros con un lujo frívolo; pero las que la lluvia reparte uniformemente sobre la superficie de las campos, distribuidas y dirigidas por la natural pendiente de los terrenos, llevan á todas partes la riqueza y la abundancia.

En opinión de J. B. Say, pertenecen las ferias á un estado poco próspero de riqueza pública, del mismo modo que el comercio por caravana indica un estado de relaciones comerciales poco desarrollado, por más que este género de relaciones sea preferible á la absoluta carencia de ellas.

Pero dejando á un lado estas cuestiones que si de suyo importantes no es lugar de entrar á discutir las, ¿cómo se explica que hoy se repitan sin embargo esos concursos con más frecuencia quizás que en otros tiempos?...

Es que aún tienen su razón de ser por más que su importancia haya disminuido; es que no se celebran ahora á la usanza antigua; es que se han acomodado á las circunstancias y á las exigencias de la vida moderna, rodeándolas de atractivos y de festejos populares, como teatros, toros, conciertos, danzas, músicas, exposiciones, etc., que *llevan gente* á la población en que se verifican, sin otro objeto que el de esparcir su ánimo y tomar parte en la general animación, sin preocuparnos poco ni mucho del precio á que se cotizan los ganados, ni del alza ó baja de las especies comerciales.

Donde las ferias son todavía una necesidad para el agricultor y donde aún conservan su primordial estilo, es en las poblaciones pequeñas, porque todavía las vías de comunicación son pocas, las aspiraciones son menores y las necesidades también más reducidas. Son á manera de las antiguas diligencias, que las va alejando la vía férrea, haciéndolas rodar entre poblaciones cada vez menos importantes.

A VUELTA PLUMA



Con motivo de cumplirse hoy el cuarto aniversario del fallecimiento del letrado D. José Franquet Ferreres (q. e. p. d.), desde el toque de oración hasta las once se celebrarán misas en el altar del Sagrario de nuestra Santa Iglesia Catedral, dedicadas en sufragio del alma del finado, cuya familia agradecerá la asistencia á alguno de dichos religiosos actos.

**

Todas las misas que se celebrarán hoy en la iglesia de San Blás, desde las cinco y media hasta las once, serán dedicadas en sufragio del alma de la señora doña María de la Cinta Barjau y Domingo (que en paz descansa), esposa de nuestro particular amigo el Dr. D. José Sabaté y Andrés, fallecida el miércoles último.

Al recomendar la asistencia á alguno de dichos religiosos actos, reiteramos á la familia de la finada y en especial á su desconsolado esposo el testimonio de nuestro más sentido pésame.

El Ilmo. Sr. Obispo de Tortosa ha concedido 40 días de indulgencia á

todos los fieles por cada Misa que oyeren, Sagrada Comunión que aplicaren ó parte de Rosario que rezaren en sufragio del alma de la finada.

La «Gaceta» publica una Real orden del ministerio de Agricultura, Industria y Obras Públicas, señalando órdenes que la Compañía de los ferro-carriles del Norte ha de cumplir para evitar los choques y otros desgraciados accidentes.

Una de dichas órdenes se refiere á que cinco minutos antes de la hora fija de entrada y de salida de trenes no se verifiquen maniobras en la estación.

El miércoles último cayó en el término de Pauls un terrible pedrisco que en un momento devastó los plantíos, viñedos y la cosecha de algarrobos. Eran las piedras de gran tamaño, mayores que nueces ordinarias, las que pusieron en peligro la vida de algunos labradores que se encontraban en el campo. Un mulo que estaba pastando, al sentirse herido por las piedras, furioso y enloquecido, arrancó en frenética carrera hasta despeñarse en un barranco, donde se le encontró muerto después de la tempestad.

También en algunas partidas del término de Cherta se dejaron sentir los pedriscos, causando algún daño en los campos, aunque no de tanta importancia como en Pauls.

Se han remitido á la Jefatura de Obras Públicas de la provincia las relaciones y planos de las servidumbres que interceptan la línea férrea de Roda á Samper en los términos de Tivisa y Marsá.

Se están imprimiendo ya las listas electorales según el censo últimamente rectificado.

Es probable que la apertura de clases en los centros oficiales docentes de España, que se verifica en 1.º de Octubre, se adelante este año un mes, abriéndose aquéllas en 1.º de Setiembre.

Tal medida obedecerá á que los repetidos centros harán en el curso próximo 30 días de vacaciones, con motivo de la coronación de S. M. el Rey D. Alfonso XIII.

Hemos recibido del acreditado impresor de esta ciudad don Emilio Cantero Hernandez, representante en Tortosa de la importante y conocida Tipo-litografía de D. José Ortega, de Valencia, el primer número, de los tres que se han de publicar, de la revista *La Feria de Valencia*.

Nada más hermoso y á la vez más artístico que la citada revista, en la que han colaborado nuestros primeros políticos, prosistas, poetas y artistas, constituyendo en conjunto un recuerdo de las próximas fiestas de la ciudad del Cid que honra el buen gusto y el arte de la perla de Levante.

Se vende en esta ciudad en «La Literaria», Moncada, 1, á 20 céntimos el ejemplar.

La armada inglesa ha gastado en el último año 170.000 libras esterlinas sólo en carbón. Mas del doble del presupuesto de Marina en España.

Próxima la fecha en que termina el período de ampliación del

año natural de 1900, los Ayuntamientos han de proceder, según prescribe la ley, á la formación de presupuestos adicionales del corriente de 1901, previas las consiguientes liquidaciones, conforme á lo prescrito en el artículo 141 de la vigente ley municipal.

18.000 individuos de la raza de color se proponen abandonar á Cuba para dirigirse al Congo-belga, de donde son oriundos.

Estos negros son los que cometieron la mar de crímenes al grito de «Muera España! Viva Cuba libre!»

Así paga el diablo á quien bien le sirve.

Escriben de Caspe:

«Han renacido los calores propios de la estación que, por haber venido tan de repente, se dejan sentir mucho.

Afortunadamente, han sobrevenido tronadas de mala calidad, y quiera Dios que pase el verano sin que tengamos que lamentar algún pedrisco que, en las cosechas del vino y del aceite que se presentan abundantes, haría mucho daño.

Telegrafian de Roma que S. S., de acuerdo con los cardenales Rampolla y Mosconi, ha reformado los presupuestos del Vaticano, realizando una economía de quinientas mil pesetas.

Anteayer, á las seis y media de la tarde, en ocasión de hallarse bañando en las playas de Hospitalet, pereció ahogado el individuo de la Guardia civil de aquel puesto Andrés Castell Vives.

Descanse en paz.

Vicario la asociación de maestros de esta provincia que por quien corresponde nada se hacia para organizar las conferencias pedagógicas que anualmente deben celebrarse, han emprendido la árdua tarea de dar ogaño dichas conferencias, para las cuales se han ya redactado los temas que serán desarrollados por ilustrados maestros.

Mañana, en el Hospital militar de Barcelona, se efectuará el reconocimiento facultativo de los individuos de tropa presuntos inútiles de esta región.

El «Daily Graphic», en uno de sus últimos números, dice, ocupándose de las experiencias hechas últimamente con el submarino francés *Gustavo Zedé*, que éstas han confirmado la opinión de que ese género de barcos pueden causar graves daños, si encuentran á su alcance un blanco fijo, así como no han revelado nada acerca de la acción de los submarinos contra un objetivo móvil y que se halle en aguas desconocidas para los tripulantes de aquéllos.

En todas las provincias de España, aún en aquellas de clima más benigno, siéntese un calor extraordinario que ha determinado el recrudescimiento de muchas enfermedades comunes á los meses del verano.

El tabaco en rama importado en España durante los cinco primeros meses del año actual suma 9.728.844 kilogramos, valorados en 8.888.985 pesetas. En igual período del año anterior se importaron 4

millones 619 912 kilogramos, de valor 2.818,147 pesetas.

Han empezado ya á prestar servicio los automóviles destinados á conducir viajeros entre Hostalrich y San Hilario Sacalm.

Los maestros públicos de Barcelona han elevado una instancia al ministro de Instrucción pública pidiendo que se equipare el sueldo á los de Madrid, en vista de que la población de Barcelona es superior á la de la villa y corte, y de que la vida allí, hace años, es más cara que en la capital de la monarquía.

Los maestros de Madrid gozan de un sobresueldo de 500 pesetas, y los catedráticos de 1.000, y es muy justo que el sueldo de los de Barcelona se iguale á los de aquéllos. En tal sentido ha dado su informe, al tramitar la referida instancia, el Rectorato de esta Universidad.

Ha fallecido en el Ferrol el capitán general de aquel departamento marítimo, Sr. Pastor y Landero.

Cuando hace dieciocho meses fué sometido el Papa á una operación quirúrgica, en vista del excelente resultado de ésta, Su Santidad ofreció á los médicos señores Mazzoni y Lapponi convidarlos á almorzar en su compañía.

Desde que León XIII ocupa el solio pontificio, es decir, desde hace 23 años, ha sido la primera vez que ha invitado á una persona á comer en su mesa, ó más bien cerca de su mesa, y hasta pocos días há no había podido cumplir su ofrecimiento.

Es de advertir que, en virtud de las exigencias de la etiqueta, ninguna persona, por elevada que sea su posición, puede sentarse á comer á la mesa del Soberano Pontífice.

De ahí que León XIII, aún almorzando al mismo tiempo que sus convidados, estuviera separado de ellos. La mesa de Su Santidad se hallaba colocada en el vano de la ventana de la torre, y la de los invitados en la sala circular que precede al gabinete ó camarín.

El anfitrión y los obsequiados estaban separados, además, por una cortina.

Los comensales eran ocho: los dos doctores, el sobrino del Papa, el conde Camilo Pecci, monseñor Brisleti, jefe de los camareros de los palacios apostólicos, el camarero secreto y los guardias nobles de servicio.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Guanos especiales para maíz y hortalizas.

Para hielo de esmerada clase y calidad superior, elaborado con agua de *La Caramella*, recomendamos el depósito que nuestro querido amigo D. Francisco Escardó Homedes tiene establecido en su casa, calle de Santa Teresa, número 4, como único y exclusivo representante de la acreditada fábrica de D. Bautista Te-

jedo, instalada en el arrabal de San Vicente, de esta ciudad.

Es deber de toda madre, si quiere ver á sus hijos sanos y robustos, adquirir la *Denticina Oliveres*, pues haciendo uso de la misma ningún niño muere de la dentición y brotan fuertes dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana.

Observaciones meteorológicas

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 12 de Julio de 1901.

Barómetro

Máxima 753'8 Mínima 752'8 Oscilación 1

Termómetro

Máxima 35 Mínima 20 Media 27

Evaporímetro, 6'4
Pluviómetro, 0
Estado del cielo, Despejado
Dirección del viento, N. O.
Observaciones: Termómetro seco 31. Iden húmedo. 27

El Alumno,
Joaquín Sales

El Alumno,
Francisco Calabuig

Correo de Madrid

11 de Julio de 1901.

La presidencia del Congreso

La cuestión de la presidencia ha adelantado poco.

El señor Sagasta desde ayer tiene calculadas las dificultades que le proporcionaría el nombrar presidente del Congreso al señor Canalejas ó al señor Puigcerver, pues ambos personajes se rechazan mutuamente.

No ignora tampoco que el nombramiento para dicho cargo del señor Moret tendra como consecuencia una lucha por ocupar el ministerio de la Gobernación, de la que saldrán varios disgustados; pero cree preferible esta solución como más hacendera.

Por consiguiente, la candidatura del señor Moret ha cobrado mayor fuerza, y hoy, después del Consejo, el señor Sagasta lo comunicará á la Reina.

En el Consejo quedará acordado hoy el plan para resolver estos asuntos.

El señor Moret parece inclinado á llevar al ministerio de la Gobernación al señor Canalejas, pues así se resolverían dos problemas; pero el señor Canalejas se resiste.

Aparte de éste, suenan seis nombres para ocupar el ministerio que resultará vacante.

El señor Moret ha manifestado al señor Sagasta que no deseaba la presidencia, pero que quedaba á sus órdenes.

Como se ha dicho que algunas minorías interpelarán al Gobierno sobre la no provisión de la presidencia del Congreso, parece que el Gobierno se decidirá á afrontar este asunto y que el lunes se procederá á la elección presidencial.

Por si no se hiciera, las minorías han dejado preparada sobre la mesa del Congreso una proposición que dice así:

«Los diputados que suscriben ruegan al Congreso se sirva declarar que está en el caso de proceder á la elección de presidente.

«Palacio del Congreso, etc.
»Castellano, Gamazo, Barrio y Mier, Romero Robledo, Dato, Muro y Poveda».

Claro que esta proposición no se discutirá por estar la elección próxima, y hay que añadir que mañana mismo las oposiciones la retirarán.

Hay quien supone que en el caso de ir el señor Moret á la Presidencia del Congreso, le será ofrecida al señor López Puigcerver la cartera de Gobernación.

Las actas de Barcelona

Los señores Sagasta y Romero Robledo celebraron hoy una detenida conferencia acerca de las actas de Barcelona.

El jefe del Gobierno rogó al señor Romero Robledo que desistiera de su proyecto de obstruccionismo, pues el Gobierno desea que sean aprobadas en breve las actas de Barcelona.

El señor Romero Robledo se negó á complacer al señor Sagasta, diciendo que primero debía discutirse el Mensaje y después el problema del regionalismo.

Añadió el señor Romero Robledo que las actas de Barcelona deben anularse.

Lo legal y lo justo—añadió el señor Romero Robledo—es que se hagan en Barcelona nuevas elecciones, y á quien Dios se las dé, San Pedro se las bendiga.

Parece que el señor Romero Robledo manifestó que presentará proposiciones incidentales, enmiendas, y que se valdrá de todos los medios reglamentarios para impedir la aprobación de las actas.

Del Transvaal

Mr. Krüger ha recibido nuevos informes de los generales Botha y Dewet.

El primero le comunica que ha regresado de su viaje de inspección á los comandos del Transvaal, á los cuales ha hallado en excelentes condiciones.

Dewet dice que aumenta sensiblemente el número de los holandeses de la Colonia del Cabo que se unen á los boers.

LO DE CHINA

Londres, 11.—Telegrafían de Pekin al *Daily Telegraph* que las negociaciones prosiguen muy lentamente y que en los círculos bien informados

se cree que á la actual calma política seguirá una gran tempestad.

Telegramas de Shanghai al *Standard* dicen que el príncipe Tchuang marchará en breve sobre Pekin al frente de un numeroso ejército compuesto de elementos adversarios á los extranjeros.

Este ejército ha sido reclutado secretamente entre los boxers.

Nuevo Consultorio homeopático

DEL

Dr. Piñana

En este nuevo Consultorio homeópata se curan por estudio especial y con este procedimiento enfermedades crónicas, aun siendo muy rebeldes.

Calle del Carmen, n.º 10, pral.

TORTOSA

BAÑISTAS DE AMPOLLA!

¡Alerta!

CAFÉ DE LA PALMA

DE

JUAN FUSTÉ CAPERA

Desde hoy, este acreditado establecimiento servirá meriendas y comidas á precios muy económicos.

También cuenta con buenas habitaciones para admitir huéspedes.

¡No equivoarse!

CAFÉ DE LA PALMA

Tartana

Se vende una, cuatro asientos, cuasi nueva, tapizada terciopelo granate. Precio ventajoso.

Informarán en esta imprenta.

OFICIAL BARBERO

Se necesita uno, para sábados y domingos, en la peluquería de don Francisco Tomás, Pasaje Franquet.

La casa

situada en las calles de San Antonio y Vall (frente á la calle Ancha) señalada con los números 1 y 2, respectivamente, se cederá en condiciones ventajosas.

Informarán en el principal de la misma.

A LOS COMERCIANTES

DE ACEITE

Hay en Vinebre, pueblo situado á un kilómetro de la estación del ferrocarril de Ascó, un gran edificio con prensa de viga en muy buen estado, el cual se cederá en buenas condiciones.

Para más informes dirigirse á don Francisco Biarnés, administrador de este periódico.

GANGA

Por defunción de su dueño está en venta, en un pueblo de esta provincia, compuesto de 2.500 vecinos, una bonita Farmacia, única en dicha población.

Está, además, retribuida con una cantidad anual para la asistencia de familias pobres.

Para más detalles dirigirse á la Administración de este periódico.

Imp. Biarnés á c. de Algeró, Cambios, 3.

HOTEL UNIVERSAL
DE
SALETA Y MALE
20, SAN PABLO, 20
(frente al Gran teatro del Liceo)
BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitación con ó sin asistencia.

Intérpretes á la llegada de los trenes y vapores.

Alonso Meifren

CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curacion de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Pehre compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.



LA GRESHAM

COMPANIA INGLESA DE

Seguros sobre la vida

Y DE RENTAS VITALICIAS

FUNDADA EN EL AÑO 1848

Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados

PRIMAS MUY MODERADAS

La Gresham, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.

Oficina para Cataluña, Plaza de Cataluña, 9, BARCELONA.

Banqueros: El Banco de Tortosa.

Agente corresponsal en Tortosa: D. RICARDO DOMINGO RAMIREZ, calle Moncada, núm. 11.

Inspector del Distrito: D. EDUARDO AMELL.

Posada Nueva

DE

Ramon Arbós

EN

FALSET

En este acreditado establecimiento, situado cerca la carretera de la estación del ferro-carril, hay un servicio esmerado y económico, así como un buen servicio de carruajes de todas clases.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suex de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.

PAPELERIA

DE

Francisco Biarnés

Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.—TORTOSA

En este Establecimiento, montado á la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA y ESTAMPERIA, Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, Juegos de libros para el comercio, Libretas, Indices, Biblioraptos, clase extra y económicos, Copiadores de cartas dobles y sencillos, Libros y libretas de todas clases y tamaños, Resmillería, Sobres blancos y de color, Estuches de papel con 50 cartas. La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de visita, Tinta negra y de copiar, Botellas de goma líquida, Lapiceros especiales para escritores, Raspadores, Cortaplumas, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de todas clases, Estuches para dibujo, Cinches, Encuadernadores, Secafirmas, Cuchillos para el papel, Escribanías de metal y porcelana, Tinteros de todas clases, elegante, Pisapapeles, Aparatos para hacer inviduable la correspondencia, Saldaderas, Estampas y Fotografías religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etcétera, etc.

También se timbran sobres, papel comercial, tarjetas de visita y tarjetas, á precios sumamente económicos y con prontitud y esmero.



SALVACION DE LOS NIÑOS

N. A

Denticina Oliveres
INFALIBLE

Facilita la Baba á los niños durante el período crítico de su dentición y ningun niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la Baba, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura facilmente la calentura; mata los lombrices. Cuchis, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La Denticina Oliveres, usándola los niños en estado de salud, segun las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión, ó desaparición de la Baba.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

» » » PEQUEÑA 1 »

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

De interés general!

AGUA abundante y notable
en el sitio que se desee

Se obtiene por el procedimiento de perforación y pozos artesianos; interesante á los pueblos que carezcan de ella. Dirigirse á los

Sres. Barberá y C.ª

Plaza de San Juan, 18

TORTOSA

COMISION Y REPRESENTACION

DE CASAS NACIONALES Y EXTRANJERAS

A. Pamies y Hermano

REUS

Esta casa se encarga de la representación y venta en comisión de toda clase de productos en las plazas de Reus, Tarragona y su provincia.

Aguas arsenicales CARDÓ Aguas nitrogenadas

Fuente San Roque

Manantial Borboll

Admirables en las afecciones herpéticas; en las de las vías respiratorias, (laringitis, bronquitis y catarros crónicos); en las del hígado y estómago (dispepsias); en las de las vías urinarias; en el escrofulismo, obesidad, anemia, neurastenia y en las convalecencias tardías y laboriosas.

Temporada oficial desde 15 Junio á 30 Septiembre

Acaba de inaugurarse una nueva instalación de modernos aparatos para la práctica de inhalaciones y pulverizaciones calientes, con las aguas nitrogenadas del manantial Borboll. Esta nueva manera de aplicar el aze que es peculiar á este establecimiento (situado á 530 metros de altura), constituye los medios más eficaces para la curación de las enfermedades del aparato respiratorio.

Trato inmejorable y agradable estancia. Baños, duchas, teatro, bar mesa de 1.ª y 2.ª y restaurant á cargo de los acreditados fondistas Sres. Rog y Cases.

Hay misa y rosario todos los dias por el Rdo. director Espiritual del Baleario.